
3 июня ИСТОРИИ в 
КОТЛАСА 

(по страницам местных газет) 
3 июня Котласу исполнилось 95 

лет. Как прошли эти годы? Что вол
новало котлашан в этот день десят
ки лет назад? Чтобы узнать это, мы 
обратились к страницам местных га
зет, выбрав по одному материалу из 
номеров, вышедших 3 июня в разные 
годы жизни города. 

Беспорядки 
на автобусных 

остановках 
Котласская автоконтора имеет 

три пассажирских автобуса. При 
их правильной эксплуатации они 
вполне могут обеспечить перевозку 
пассажиров. Но в нашем городе до 
сих пор не организован существу
ющий во всех других городах поря
док очередности посадки пассажи
ров. Вследствие этого нередко при 
посадке создается давка, срывают
ся двери, ломаются стекла в окнах. 
Автобусы часто перегружаются и 
преждевременно выходят из строя. 

Работники городского отделения 
милиции (постовые милиционеры), 
призванные следить за порядком 
при посадке пассажиров в автобу
сы, не выполняют своих функций. 
Постовые милиционеры должны по
стоянно находиться на автобусных 
остановках и наблюдать за порядком 
посадки. Только при этих условиях 
можно устранить беспорядки и на
ладить регулярное движение авто
бусов. 

К. АТНЕЦКОВ. 
(«Социалистический 

Север», 1951 год). 

Футбольные 
страсти 

31 мая на котласском стадионе 
«Локомотив» в присутствии много
численных зрителей состоялись по
луфинальные игры кубка Котласа 
по футболу. 

В 16 часов на поле вышли ко
манды «Водник» и «Локомотив» 
(Котлас). Встреча прошла при пол
ном преимуществе хозяев поля. В 
итоге они вышли из полуфинала со 
счетом 9:1 в свою пользу. 

Игра команд поселка Байка и 
«Динамо» (Котлас) прошла в бы
стром темпе с преимуществом фут
болистов Байки, которые выиграли 
встречу со счетом 6:1. 

Следует отметить нечестное су
действо т. Пьянкова (игра «Водник» 
- «Локомотив»), которому можно 
противопоставить хорошее, беспри
страстное судейство судьи республи
канской категории т. Кобелева (игра 
«Динамо» и пос. Байка). 

Обращают на себя внимание но

вые проявления самоуправства ру
ководства дорсовета «Локомотив». 
21 мая на заседании мандатной 
комиссии городского комитета по 
делам физкультуры и спорта было 
решено не допускать футболиста 
Гордеева к играм за команду «Ло
комотива». Однако руководство дор
совета самовольно ввело Гордеева в 
состав команды своего спортивного 
общества. Больше того, в команду 
«Локомотива» был включен не за
явленный на розыгрыш кубка города 
футболист Кокшаров. 

Нe пора ли призвать зарвавших
ся руководителей дорсовета «Локо
мотив» к строгому ответу? 

В. ЗАРЖЕВСКИЙ. 
(«Социалистический Север», 

1953 год). 

К итогам 
театрального 

сезона 
Постановкой пьесы В. Розова 

«В добрый час» Котласский город
ской драматический театр закон
чил свой очередной театральный 
сезон. 

Котлашане любят свой театр, 
ждут новых его работ, радуются 
творческим достижениям, сетуют на 
неудачи. А в этом сезоне театр пре
доставлял большую возможность для 
таких волнений. Творческая рабо
та театра была неровной. Наряду с 
полноценными спектаклями, достав
ляющими зрителям удовольствие, 
появлялись серенькие спектакли, 
вызывающие недоумение, разочаро
вание и досаду. 

Хорошими, полноценными сле
дует считать спектакли «Обыкно
венный человек». «Машенька», «Се
мейное дело», «Хрустальный ключ», 
«В добрый час!», «Бешеные деньги». 

Плохо театр осуществил по
становку пьес: «Опасный спутник», 
«Дама-невидимка» и «Сады цветут». 
Эти спектакли не принесли ничего 
интересного и полезного ни акте
рам, ни зрителям. Они поставлены 
на низком художественном уровне. 
Особенно этим «отличается» спек
такль «Сады цветут» - ни режиссер, 
ни актеры ничего не сделали нового 
при подготовке его. 

(«Социалистический Север», 
1955 год). 

Руками 
молодежи 

Озеленение наших городов и ра
бочих поселков имеет огромное оз
доровительное значение. 

(Оконч. на странице 2) 



3 июня в истории Котласа 
(по страницам местных газет) 

(Окончание. Начало на странице 1) 

Учащиеся Лимендского ремес
ленного училища № 3, ознакомив
шись с решениями исполкома Кот
ласского городского Совета депута
тов трудящихся по вопросам благо
устройства, обязались посадить сво
ими руками 1000 молодых деревьев. 

Горячо взялись ребята за дело. 
Группы подтянутых, одетых в фор
му учащихся можно было видеть 
весной этого года с саженцам и ло
патами в сквере возле стадиона, у 
общежития молодежи, у учебного 
корпуса училища. 

Под руководством комсомоль
ской организации учащиеся поса
дили свыше 1800 деревьев, почти 
вдвое перевыполнив обязательства. 
Особенно отличились в этой работе 
группы мастеров Раздобурдина и 
Попова. 

По примеру ремесленников хо
рошо поработали по озеленению 
пришкольного сквера, устройству 
цветочных клумб и разбивке доро
жек учащиеся Лимендской средней 
школы № 1. 

Н. КУЗНЕЦОВ. 
(«Социалистический Север», 

1956 год). 

Котласу -
телефоны-
автоматы! 

Вы отпускаете в отверстие 
автомата пятнадцатикопеечную 
монету. Слышатся металлический 
звон, щелчок. Теперь нужно ска
зать номер телефона, по которому 
предстоит поговорить. На город
ской телефонной станции произ
водится необходимое соединение, и 
можно начинать беседу. 

Наш город растет. С каждым 
годом ощущается все большая по
требность населения и в телефонах-
автоматах. 

Идя навстречу пожеланиям тру
дящихся, Котласская контора связи 
установила такие автоматы в вести
бюле железнодорожного вокзала, в 
приемной городского телеграфа и в 
приемной первого отделения связи 
на ул. Карла Маркса. 

В ближайшее время будут уста
новлены еще два телефона-авто
мата: в центральном магазине орса 
порта на улице Павлина Виноградо
ва (угол Кооперативного переулка) 
и в магазине орса-2 Печорской до
роги по улице Пролетарской. 

(«Двинская правда», 1959 год). 

Они помогают 
строителям 
Коряжмы 

На стройке большой химии в 
Коряжме - горячая предпусковая 
пора. Очень нужны рабочие руки. 
Чтобы помочь строителям, бюро 
горкома КПСС приняло решение 
временно направить в Коряжму с 
предприятий города около сотни 
плотников. 

На днях на Котласбумстрой вы
ехало уже 80 рабочих. В их числе 
бригада плотников Котласского 
стройуправления во главе с тов. Да
выдовым, плотники из речного пор
та, техучастка, лесоторгового скла
да, стройдвора Северной железной 
дороги, Лимендской лесобазы. Из 
завода Лименда прибудет на строй
ку 12 человек. Среди них плотники 
т. Потапоц и Мартюшев, 
девять выпускников Лимендского 
ремесленного училища № 3 во главе 
с мастером тов. Коноплевым. 

Первого июня все прибывшие 
в Коряжму приступили к работе 
на фильтроочистных сооружениях 
Котласского целлюлозно-бумажного 
комбината. 

Мы связались по телефону с 
прорабом участка Фосстрой тов. 

Касияном и спросили, как работают 
плотники, приехавшие из Котласа. 
Он ответил, что большинство това
рищей работает хорошо. Особенно 
отличаются бригады тт. Давыдова, 
Лапина и Нестеровича. 

Н. ВАСИЛЬЕВА. 
(«Социалистический Север», 

1960 год). 

Польские 
телепередачи 

в Коряжме 
Интересные опыты проводят 

связисты. Совершенствуя аппара
туру промышленного телевидения, 
они неожиданно приняли дальние 
передачи. После установки новой 
антенны прием передач далеких 
телецентров участился, качество их 
стало лучше. Несколько раз удава
лось смотреть к слушать передачи 
телестудий Сыктывкара, Москвы. 
А на днях на экране телевизора 
появилась настройка польского те
левизионного центра. Затем удалось 
принять часть постановки куколь
ного театра, передаваемой по поль
скому телевидению. 

Опыты по приему дальних теле
передач продолжаются. 

А. АФАНАСЬЕВ. 
(«Двинская правда», 

1964 год). 

Меченая стерлядь 
На протяжении ряда лет под 

наблюдением работников Севрыб-
вода на Северной Двине прово
дится отлов стерляди для изучения 
особенностей биологии и состоя
ния запасов. Эти данные позволят 
дать заключение о возможности 
промысла стерляди в Северной 
Двине. 

Для определения миграционных 
путей стерляди в Северной Двине 
на участке Телегово проводится ее 
мечение. 

Стерлядь помечена гидростати
ческими и пластинчатыми метками. 
Пластинчатые метки оранжевого 
цвета, размером 0,5x1,5 см. На од
ной стороне указан номер метки, на 
другой — где помечена рыба и кем. 

Гидростатические метки зелено
го цвета, размером 3 см, введенные 
внутрь. На метке указан номер и 
письмо. 

Севрыбвод обращается к рыба
кам с просьбой — в случае поимки 
меченой стерляди направить метку 
по адресу: Архангельск, Севрыбвод, 
с указанием места поимки, длины и 
веса рыбы. 

В. ЗЕЛИКОВ 
зам. начальника Севрыбвода. 

(«Двинская правда», 1966 год). 

Выставка-
распродажа 

Это стало доброй традицией. 
К началу лета в Коряжму прибы
вает московская бригада Союзпо-
сылторга. Вот и сейчас на стройке 
открыта выставка-распродажа. 
Москва предлагает молодым строи
телям и монтажникам шерстяные, 
шелковые и трикотажные изделия. 
Широко представлена летняя одеж
да. Такие выставки-распродажи 
пользуются у коряжемцев большой 
популярностью. Ее посетило более 
трех тысяч человек. Многие из них 
ушли отсюда, оформив заказ на не
обходимые товары. 

А. РОСЧУПКИН. 
(«Двинская правда», 1967 год). 

Майский план -
досрочно! 

Первую трудовую победу в со
ревновании за достойную встречу 

100-летия со дня рождения В. И. 
Ленина одержал экипаж теплохода 
«М-206» Котласского речного пор
та. Под руководством лучшего ка
питан-механика Северного бассейна 
В. М. Чиркова он досрочно выпол
нил майский план по перевозкам 
пассажиров и доходам. С открытием 
навигации судно было направлено в 
реку Лузу и перевозило пассажиров 
на участие Луза-поселок Чирюг. 
Сейчас теплоход обслуживает при
городные линии Котласа и ежеднев
но совершает один рейс на линии 
Котлас-В. Устюг. 

С 22 мая экипаж трудится в счет 
июня. Уже выполнено задание первой 
декады предстоящего месяца. В честь 
100-летия со дня рождения В. И. Ле
нина речники обязались выполнить 
навигационный план четвертого года 
пятилетки не менее чем на 103 про
цента и добиться звания коллектива 
коммунистического труда. Итоги пер
вого месяца навигаций показывают, 
что экипаж держит свое слово. 

Г. САФИУЛИН. 
(«Двинская правда», 1969 год). 

О фальшивых 
вызовах и пьяных 

больных 
По первому зову выезжает ма

шина с красным крестом. Но быва
ют случаи, когда люди злоупотре
бляют вызовами. 

15 марта вечером на скорую 
помощь прибежал запыхавшийся 
мужчина. Он попросил немедленно 
отправиться на улицу Орджоникид
зе к больной Отепыревой. При этом 
он сообщил, что женщина выпила 
уксус. В тот момент было принято 
еще несколько вызовов, но машина 
скорой помощи отправилась по это
му адресу. Оказалось, что граждан
ка Степырева поссорилась с мужем 
и решила попугать его, сделав види
мость, что выпила уксус. 

Таких примеров можно приве
сти немало. Только в 1969 году в 
155 вызовах диагноз был связан с 
алкогольным опьянением. Бывают 
ложные вызовы. Однажды работни
ки скорой помощи застали у телефо
на-автомата учениц 8 класса школы 
№ 3 Стрекаловскую и Солдатову, 
которые делали ложный вызов. 
В 1966 году было зарегистрировано 
280 таких вызовов. Сколько време
ни было потрачено впустую. Таких 
хулиганов надо наказывать! 

В. ДЕМЕНТЬЕВА. 
(«Двинская правда», 1970 год). 

Твой отпуск 
Примеры неплохой подготовки к 

летнему отдыху есть в профсоюзных 
организациях и учреждениях куль
туры Котласа. Например, в Котлас
ской дистанции пути не раз практи
ковались массовые выезды за город. 
В Доме культуры станции Сольвы-
чегодск популярны были праздни
ки выходного дня. Умеют отдыхать 
коллективы горпромкомбината, де
ревообрабатывающего комбината, 
лимендские судостроители. 

Но к сожалению, котлашане 
часто сталкиваются и с досадными 
примерами. Не всегда вовремя под
готавливается к приему посетителей 
городской пляж на Северной Двине. 
Слишком бедна торговля прохлади
тельными напитками и закусками. 
Не организован пункт проката для 
детей (водные велосипеды, наду
вные резиновые игрушки и т. д.). 
Немало замечаний о неудовлетво
рительной работе лодочной станции. 

А поезда для грибников и ягод
ников? Необходимо учесть справед
ливые просьбы и пожелания люби
телей природы, письма которых не 
раз публиковались в нашей газете 
в прошлом году. Расписание движе
ния этих поездов должно быть со
ставлено с учетом пожеланий. 

(«Двинская правда», 1972 год). 
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Есть начало новой 
традиции 

Первый день лета. Междуна
родный день защиты детей. И пер
вый день программы празднования 
70-летия города Котласа. 

В 17.00 под звуки духового ор
кестра на площадь Советов вступи
ли праздничные колонны. Первыми 
были дети. Нарядные малыши, взяв
шись за руки, семенили ножками, 
стараясь попасть в такт маршу, не
много смущенные и по-детски важ
ные! 

Вслед за ними на площади по
явились пионеры, учащиеся школ 
города и училищ. Блестя на солнце 
наградами, вслед за детворой шли 
ветераны войны и труда. С раз
ноцветными спортивными флагами 
на площади юные спортсмены, а за 
ними представители предприятий и 
организаций города. У многих в ру
ках живые цветы. 

Праздничный митинг открыл 
первый секретарь ГК КПСС В. М. 
Попов. Он сказал: «Дорогие кот-
лашане! Сегодня мы начинаем но
вую традицию — празднование дня 
рождения нашего родного города 
Котласа!» О прошлом и о трудовых 
успехах горожан поведал председа
тель горисполкома А. А. Росчупкин. 
С поэтической композицией о мире, 
дружбе, родном городе выступили 
дети. 

Отдать дань памяти, покло
ниться, возложить цветы к Вечно
му огню направились праздничные 
колонны с площади Советов. На 
всем протяжении этого маршрута по 
обеим сторонам дороги участников 
шествия приветствовали пионеры 
школ. В почетном ряду у памятника 
застыли представители власти — 
депутаты городского и областного 
Советов, почетные граждане города, 
ветераны войны и труда. 

А затем у дома культуры состо
ялся концерт детской художествен
ной самодеятельности. 

А. ЛЕОНИДОВ. 
(«Двинская правда», 1987 год). 

Вы нам писали 
Котлашанин Н. Тутов в своем 

письме в редакцию посетовал, что 
сейчас, в период огородных работ, 
увеличился пассажиропоток до 
дач, а автобусное движение орга
низовано плохо. 

На запрос редакции ответил на
чальник пассажирского АТП А. Д. 
Волков: «С 8 мая маршрут Котлас— 
Вершина был переведен на летнее 
расписание. На маршруте работало 
два автобуса, и один рейс выпол
нялся дополнительно с Лимендского 
завода. В связи с резко выросшим 
пассажиропотоком количество ав
тобусов на выходные дни 14 и 15 
мая было удвоено, и выполнялось 7 
рейсов. 

(«Двинская правда», 1988 год). 

Пусть будет 
больше 

помощников 
Наш активный читатель из 

Савватии Н. В. Вохминов в своем 
письме в редакцию с озабоченно
стью говорит об экологической об
становке в районе. В связи с этим 
он адресует ряд вопросов комитету 
по охране природы. 

На вопросы нам ответил инспек
тор Котласского комитета по охране 
природы Ю. С. Шкелева: «Борьба за 
сохранение природы велась, конечно, 
и раньше, но работать - было намного 
труднее. Ведь руководители в основ
ном больше болели за план, чем за 
природу. Строительством водоохран
ных объектов (очистных сооружений, 
систем оборотного водоснабжения) не 
занимались. А если где и шло оно, то 
очень медленными темпами. 

Действительно, широкое при
менение минеральных удобрений, 
проведение лесосплава очень отри
цательно сказались на водоемах. 

Что касается осушения болот, 
то решением облисполкома на 660 
болотах Архангельской области за
прещено проведение мелиорации. 
Взята на контроль и вырубка лес
ных делянок. 

Крупным загрязнителем приро
ды является Котласский ЦБК. Су
ществующие очистные сооружения 
биологической очистки работают 
неэффективно по взвешенным веще
ствам и органическим загрязнениям. 
Сейчас на комбинате работает груп
па наладчиков по достижению про
ектных норм очистки сточных вод. 

Со стороны контролирующих 
органов принимались и принимают
ся меры к нарушителям. Так, четы
ре руководителя ЦБК подвергнуты 
штрафу на 50 рублей каждый, и 
предъявлены исковые претензии на 
возмещение ущерба, причиненного 
государству, на 51 тыс., 26 тыс. и 
101 тыс. рублей. 

Мы благодарны людям за бес
покойство и поддержку. Чем больше 
будет у нас активных неравнодуш
ных помощников, тем раньше и эф
фективнее мы поможем природе». 

(«Двинская правда», 1989 год). 

Так жаль «Космос» 
Начало лета — это извечный 

вопрос об отдыхе, особенно детей. 
Профком строительно-монтаж

ного треста «Котласлесстрой» ор
ганизовал с 1 июня расширенный 
оздоровительный заезд матерей с 
детьми в свой санаторий-профилак
торий «Родник». Часть детей лесни
ков обычно отдыхала летом и в сво
ем отраслевом лагере в Анапе, но в 
этом году он перепрофилируется и 
детей не принимает, а ребята будут 
отдыхать в пионерлагерях «Заря» 
под Красноборском и в железнодо
рожной «Чайке». 

А вот детишкам лимендских 
судостроителей придется это лето 
провести не на природе: их знаме
нитый лагерь «Космос», очень люби
мый ребятами, в это лето не распах
нет для них свои корпуса. У завода 
нет денег на его содержание. Будут 
работать площадки при двух шко
лах в июне. А в июле часть детей от
дохнет в заводском профилактории. 
Есть задумка открыть площадки 
при Доме культуры. Но все же жаль 
«Космос». 

(«Двинская правда», 1992 год). 

Ириски на сдачу 
На днях моя дочка принесла из 

магазина вместо сдачи мелочью -
ириску. Одна ириска - 60 копеек. 

И это уже не в первый раз. Про
блему с нехваткой мелочи продавцы 
тут же решили за счет покупателя. 
И теперь им отсутствие разменной 
монеты даже на руку: хочешь не 
хочешь, а еще что-нибудь ненужное 
возьмешь, увеличив тем самым това
рооборот магазину. 

Сначала наши магазины сдавали 
сдачу дорогущими ирисками толь
ко детям. Пообвыкнув, они пошли в 
наступление на кошельки взрослых 
покупателей. На днях едва удержа
лась, чтоб не вступить в накаленную 
донельзя по этому поводу дискуссию 
между продавцом и покупательницей. 

- Возьмите на сдачу хлеб, -
предлагал продавец. 

- Мне не нужное хлеба. 
- Тогда талоны на автобус. 
- Я не езжу на автобусе. 
- С трудом верится. 
- Я не нуждаюсь в том, чтоб вы 

мне верили. 
И т. д. 
Договорились до того, что поку

пательница предложила постарать
ся взвешивать все без сдачи. Идея 
выполнимая, но не всегда. И потому 
была тут же отвергнута. 

Я понимаю трудности торговли, 
но желание тут же решить их за 

счет моего кармана вызывает во мне 
внутренний протест. На Западе тор
говле бы в этом случае сказали: «Это 
ваши проблемы, господа». У нас не 
говорят, и это грустно. 

В. МИЗЕНКО. 
(«Двинская правда», 1994 год). 

В Польшу, 
на родину 

В город Тарнув отправился кот
лашанин Т. Л. Вайсман. И не один, 
а в сопровождении члена правления 
местного филиала польского исто
рического общества А. П. Хмеля. 

Выпускник старейшего в мире 
Ягеллонского университета, быв
ший спецпереселенец Вайсман с 
конца тридцатых не был на родине. 
И вот его мечта сбылась, благода
ря помощи генерального консула 
Консульства Республики Польша в 
Санкт-Петербурге Здислава Новиц
кого. 

Эта поездка совпадает с прово
димым в Тарнуве Международным 
форумом прессы. Должны побывать 
на нем и котлашане. Также в про
грамме запланировано посещение 
тарнувского мэра, которому будет 
передано предложение главы адми
нистрации Котласа В. П. Зверева о 
сотрудничестве наших городов. 

В. НОГОВИЦИН. 
(«Двинская правда», 1994 год). 

Широкий профиль 
Лимендского 

завода 
Лимендский судоремонтно-

судостроительный завод, чтобы вы
жить, ищет любую работу. 

Про плодотворное сотрудни
чество с голландской судострои
тельной фирмой мы уже писали. 
Кроме того, судостроители взялись 
за ремонт кузовов автобусов для 
Котласского пассажирского авто
предприятия, договорившись ре
ставрировать по одному автобусу в 
месяц. Три из машин уже сданы под 
ключ, корпус очередного автобуса 
в ремонте. 

- Они для нас делают практиче
ски капитальный ремонт, - говорит 
директор ПАТП А. Д. Волков, - та
кой расклад нас устраивает. 

Не отворачиваются специали
сты завода и от просьб котлашан, 
создав на заводе специализирован
ный участок по ремонту корпусов 
частных машин, причем на самых 
выгодных для частника условиях. 
Выполняют много заказов по сто
лярным работам: от изготовления 
мягкой мебели до рам на балкон. 
Оказывают и транспортные услуги. 

(«Двинская правда», 1997 год). 

Перекаты 
перестали мешать 

Земснаряды предприятия 
«Севводпуть» завершили заплани
рованные дноуглубительные рабо
ты на Малой Северной Двине. 

В основном они разрабатывали 
перекаты в районе Великого Устюга 
по заказу МЧС, Минтранса и ад
министрации Вологодской области, 
выделивших 6 миллионов рублей. 
За 16 суток поднято около 220 ты
сяч кубометров грунта. Уже второй 
год котласские путейцы помогают 
устюжанам противостоять паводку. 
И перекаты, из-за которых Великий 
Устюг сильно подтопляло, переста
ли быть серьезными преградами на 
пути воды. 

(«Вечерний Котлас», 2004 год). 


